

## Was ist das Kiezlabor?

Das *Kiezlabor* ist **Berlins Tiny House für die digitale Transformation** und besteht aus einem ehemaligen Schiffscontainer. Es ist Zukunftswerkstatt und Workshop, Bühne und interaktive Ausstellung, Netzwerktreffen und Kieztreffpunkt zugleich. Durch eingebaute Solarpaneele und Batteriebetrieb ist das *Kiezlabor* **energieautark** und geht seit **Sommer 2023 auf Kieztour** durch Berlin. Das *Kiezlabor* ist eine **Maßnahme der Smart City- und Digitalstrategie [Gemeinsam Digital: Berlin](#)** und wurde im **Auftrag der Senatskanzlei Berlin** vom CityLAB Berlin umgesetzt.

## Was sind die Ziele des Kiezlabor?

Das *Kiezlabor* vom CityLAB möchte dazu beitragen, **Berlin zukunftsfähig und resilient** zu machen. Dafür bringt das Kiezlabor den **prototypischen Ansatz** des CityLAB in die Kieze der Hauptstadt. Das Motto des *Kiezlabor* „**Ohne dich sind wir nur ein Container**“ ist Programm: Mit vielseitigen Veranstaltungen bietet es eine Plattform, bei der **Bürger:innen und Initiativen aus dem Kiez auf die öffentliche Verwaltung treffen**. Dabei ist der lokale Ansatz entscheidend: Das *Kiezlabor* möchte nicht nur mit den Kiezen, sondern auch **von den Kiezen lernen** und durch den Austausch mit lokalen Organisationen und der Verwaltung über **lokale Bedürfnisse und Herausforderungen digitale Zukunft bedarfsgerecht** denken. Somit bietet das *Kiezlabor* leicht zugängliche **Beteiligungsmöglichkeiten**, sowie Einblicke in die Themen des CityLAB Berlins wie **Offene Daten, Open Source, Prototyp-Entwicklung, Service Design für die Verwaltung und Smart City**.

## Wie gestaltet sich das Programm im jeweiligen Kiez?

Bei der Programmplanung für die einzelnen Standorte werden im *Kiezlabor* unterschiedliche **Schwerpunktthemen** gesetzt, darunter **Klima, Mobilität und Flächenverwaltung in urbanen Kontexten**. Zudem bringen sich lokale Organisationen in die Gestaltung des Programms ein. Gemeinsam mit den Bewohner:innen können so etwa KI-gestützt Stadtvisionen entworfen werden, Kiez-Charakteristika und -daten gesammelt werden, Stimmungen eingefangen sowie **Beteiligung und Diskurse unterstützt** und angestoßen werden. Dafür stellt das CityLAB den eigenen Werkzeugkasten bereit, gefüllt mit Methodenwissen und Erfahrungen aus unterschiedlichen Innovations- und Partizipationsprozessen,

sowie vielen Anwendungsbeispielen und Prototypen zum direkten Ausprobieren. Während der **ein- bis zweiwöchigen Stehzeiten** wird das Programm von CityLAB-Mitarbeitenden umfassend betreut.

## Über das CityLAB Berlin

Das CityLAB ist Berlins öffentliches Innovationslabor. An der Schnittstelle von Verwaltung, Wirtschaft, Wissenschaft und Zivilgesellschaft nutzen wir die Potenziale der Digitalisierung für eine gemeinwohlorientierte Stadtentwicklung – praxisnah und wirkungsorientiert. Das CityLAB wird betrieben durch die Technologiestiftung Berlin und gefördert durch die Berliner Senatskanzlei.

## Weiterführende Links

[Zur Projektseite](#)

[Zur Fotoauswahl](#)

## Kontakt

### Projektmanagerin Kiezlabor

Anne Kruse

[kiezlabor@citylab-berlin.org](mailto:kiezlabor@citylab-berlin.org)

### Kommunikation & Öffentlichkeitsarbeit

Anna Hantelmann

[anna.hantelmann@ts.berlin](mailto:anna.hantelmann@ts.berlin)



Ein Projekt der

Gefördert durch